

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Córdoba, un mes	2 pesetas
Provincias, trimestre	6 "
Extranjero, trimestre	12 "
Número suelto, 10 céntimos	Franqueo concertado

EL TIEMPO.—Observaciones meteorológicas verificadas en el día de la fecha.—En 24 horas.—Temperatura máxima al sol y al aire libre, 13,20.—Idem a la sombra, 28,60. Idem mínima idem, 13,60.—Idem media idem, 21,10.—Oscilación, 15,00.—Agua de lluvias en milímetros, 0,00.—Agua evaporada en milímetros, 6,20.—Observaciones a las 7 de la mañana: Altura barométrica en mm. a 0°, 755,00.—Temperatura a la sombra, 18,20.—Idem de termómetro húmedo, 15,00.—Tensión del vapor, 10,70. Humedad relativa, 69,00.—Estado del cielo, despejado.—Dirección del viento N. E. Fuerza, ventolina.—Recorrido en 24 horas, 149,00.

FRANQUEO CONCERTADO

Director: Fernando Vázquez Ocaña

DIARIO DE LA TARDE

Córdoba.- Mayo 1933.- Miércoles 10

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: MAESE LUIS, 22 :: TELÉFONO 2-7-5

Año II.- Número 256.- Apartado n.º 74

Insubordinación de la Policía inglesa

LONDRES, 9.—Apenas llegado de los Estados Unidos, el premier Ramsay Mac Donald tendrá que resolver una cuestión tan grave como inesperada. Los hechos son los siguientes:

El comisario en jefe de la Policía metropolitana de Londres, lord Trenchard, tuvo confidencias de que entre sus subordinados existían conatos de insubordinación. Inició las oportunas investigaciones y comprobó la veracidad de la denuncia.

Inmediatamente lord Trenchard ha hecho acto de presencia en el Home Office y ha acusado a ciertos policemanes de «insubordinación subvencionada». Lord Trenchard acusa, además, a los agentes de referencia de fomentar deliberadamente el descontento contra el Gobierno, y opina que la Federación de la Policía, que agrupa varios millares de miembros, se reúne con excesiva frecuencia.

Acusa al Comité Central de dicha organización de ejercer una influencia contra el orden que debe reinar entre los encargados de mantenerlo.

Muchas órdenes superiores que se ejecutan en las Comisarias son desobedecidas por los agentes que se declaran dispuestos a «obedecerlas, pero no a cumplirlas».

Acaba de salir

Prontuario de Justicia Municipal, a 2'50 ptas.

Librería LUQUE GONDOMAR, 17.

VISITA DE PANTANOS

La mística y la electricidad

El Guadalquivir discurre como un arroyo virgiliano por una hondísima cañada, entre laderas ásperas, alveoladas por la vestisca. Son los primeros contrafuertes de la serranía del Segura, que varios kilómetros aguas arriba entiba a la de Cazorra. La carretera auxiliar del pantano bordea la vertiente de la izquierda y sirve de balcón corrido al nemoroso paisaje. Allí frente hay como un castillo de gigantes, en roca viva que rebrija como el metal. Cual menaseros al asalto reptan los pinos y pisándose los talones los olivos. ¡Qué bravos hijos de la tierra estos labradores. El ansia de poseer les ha hecho gatear con sus hachas, arados y azadones a alturas inconcebibles. El pino que aquí se da abundante, ha tenido que replegarse ante el olivo. Acaso en buena economía no haya debido suceder así, pero los labriegos han tomado las márgenes abruptas del río, que pertenecen para su explotación maderera a las Cuatro Villas, por donación de San Fernando, según un fornido ventero del camino nos cuenta, y el afán de dominio directo ha triunfado a costa de trabajos hercúleos. El hombre ha convertido en jardín las quebradas, vericuetos y hoces de la antigua seiva. Viendo esta portentosa obra de colonización de la gente de Jaén y recordando el imponente señorío de las piedras de Ubeda y Baeza hemos comprendido dos cosas: la dureza y la altivez de los propietarios de esta provincia, autores de derecho de las roturaciones, y el ímpetu reivindicador de los jornaleros, autores de hecho.

Hilos de aguas chorrean por los declives y bruñen la caliza. De repente en una roca, junto a un regato, sombreado por álamos y olmos, vemos una lápida de cerámica, con letras latinas que le recuerda simplemente al caminante: «En estas soledades San Juan de la Cruz escribió desde 1578 al 79 sus obras de la mística y cultivó las viñas de su pequeña granja, arrullado por el Guadalquivir.» Una emoción de pureza sobrecoge el ánimo, pensando que aquel artista prodigioso, aquella alma encendida en quimeras celestes, vino a este rincón del mundo a rusticar, bajo las tormentas y los céfiros, como Horacio y Fray Luis de León, lejos del mundanal ruido, como Carlos V en Yuste y Jovellanos en El Pualar, hastiados de vanidades. En efecto, la gracia descriptiva de la Canción entre el alma y Cristo correspondía a este solemne panorama ribereño:

«Buscando mis amores
Iré por esos montes y riberas.
Ni cogeré las flores,
Ni temeré las fieras,
Y pasaré los fuertes y fronteras.
¡Oh bosques y espesuras
plantados por la mano del Amado!
¡Oh prado de verduras!...

La gracia racial de la Mística, «adova lo vino» del viñedo de San Juan de la Cruz, que ha fortalecido el espíritu español y le ha prestado irisaciones profundas, ha mandado a la vera del «Padre de Andalucía» entre montañas de pinos y he aquí que en este mismo retiro ha brotado de la misma cantera un nuevo sentimiento, contrario a la soledad, pero no tan contrario a la Mística, que hasta nos parece otra Mística, la del trabajo que eleva la vida, la de los pantanos previsores, la de los ríos que tras alimentar el estro poético dan pan a los campos sedientos, las de las abejas eléctricas, la del ingeniero que ensueña patrias floridas, cultivadas, rumorosas de granjas y de talleres.

La boca negra de un túnel, en un recodo de la carretera, cercena nuestras ideaciones. Ya estamos en las obras del Tranco. Otra descripción nos llama. Este pantano corresponde al sistema de regularización del Guadalquivir superior, y es cabecera del mismo. Una vez terminados los de los afluentes del Guadalquivir y los proyectados en la cuenca del Guadiana Menor se habrá formado un poderoso «combinat» de riegos y de energía eléctrica que garantizará el régimen del Guadalquivir en todo su curso y abastecerá en los estiajes una enorme zona de actividad.

A la salida del túnel vemos la fábrica de sand-cemento, montada por la Sociedad Agroman concesionaria de las obras. A la derecha, en la cerrada del Tranco, está la presa. Por ser Primero de Moyo no se trabaja. Vemos allá, en las laderas, entre los pinos una procesión, con banderas rojas. Son los operarios que se manifiestan, bajo el signo del martillo y la hoz. El poblado, en escalones, parece una factoría maderera. Y en efecto, por aquí se verifican copiosas cortas de pinos para los carpinteros de la provincia de Jaén. La guardia civil, asomada a la baranda de su cuartelillo, presencia el desfile rojo. Al pasar los manifestantes junto a nosotros, alguno mira con recelo a Antonio Ramírez, que con el «kodac» y los prismáticos colgados tiene algo de trotamundos y nos parece oír: «Ya os llegaré la hora». Indudablemente nos han tomado por burgueses fastidiados. Sin embargo nos parecía natural que el rito marxista floreciera aquí, donde los obreros ven fluir bajo sus manos una fuente de riqueza.

El Tranco está situado 50 kilómetros aguas abajo del nacimiento del Guadalquivir. En lo sucesivo compartirá con la «Cañada de las Fuentes» el poético nido donde se despeluza el Betis, la gloria de la paternidad del río, pues si en los ojos brota un arroyo, en la presa se iniciará la gran corriente fecunda. La cuenca alimentadora tiene una extensión de 550 kilómetros cuadrados y constituye un verdadero parque nacional, limitado a la derecha por Sierra Segura y Sierra del Pozo y a la izquierda por la de Cazorra, que aún tiene parajes vírgenes. Las condiciones climatológicas son envidiables por las abundantes lluvias que rinden una media anual de 1.400 milímetros y por los grandes pinares. La presa está empotrada en el cañón que flanquean de un lado el íermimo de Hornos de Segura y el de Pontones del otro. El vaso participa también de los terrenos de Santiago de la Espada.

La parte más importante del embalse se desarrolla en la vuelta del lazo de Guadalquivir, donde tuerce su rumbo. A dos kilómetros de la cerrada confluye el río Hornos. El pantano almacenará 500 millones de metros cúbicos y la superficie del embalse tendrá 1.800 hectáreas. 90 metros de altura sobre cimientos alcanza la presa y el arco de su coronación mide 317 metros. Es decir, por arriba será 57 metros más larga que la del Jándula, pero como en los dos tercios inferiores de su altura se estrecha mucho, el volumen de fábrica es de unos 130.000 metros cúbicos menos que los del segundo pantano. Los taludes de los paramentos tienen los mismos ángulos que los del Jándula—0,03 el de aguas arriba, y 0,75 el de aguas abajo.—

En esta presa no se emplea sillería natural, por ser las calizas de aquella sierra muy quebradizas. Ha sido sustituida por el hormigón ciclópico. La dosificación varía de 200 a 325 kilogramos de cemento—arena («sand-cemento») por metro cúbico de hormigón. El aliviadero de superficie puede verter 600 metros cúbicos de agua por segundo, caudal que coincide con la máxima avenida registrada. Este desagüe se puede ampliar hasta 840 metros cúbicos por segundo, utilizando el margen de 1,5 metros que hay desde el borde superior del sector levantado hasta la coronación.

Las obras se iniciaron en Septiembre de 1928. En Agosto de 1929 terminó la construcción de la carretera auxiliar que pone el pantano a 90 kilómetros de la estación de Baeza y a 67 de la de Ubeda. En 1931 estaban terminados el poblado, las líneas conductoras de energía y los túneles de desviación. En 1932 comenzó el hormigonado a razón de 1.000 metros cúbicos por día. Esto da idea del formidable trabajo que desarrollan los 600 obreros empleados. La fábrica de «sand-cemento» produce 12 toneladas por hora. Viene la energía eléctrica de la central de Olvera, en el río Guadalquivir por una línea de 42 kilómetros.

Utiliza la Sociedad concesionaria «Agroman» un herramental perfecto, en el que figuran dos cables—guías móviles de 5 toneladas y un plano inclinado para esta carga de 150 metros hasta pie de presa. La fábrica de «sand-cemento» tiene un laboratorio de control. Importará el pantano unos 20 millones de pesetas, a excepción de la Central eléctrica. Este embalse de cabecera del Guadalquivir que regularizará todo el régimen del río, regará las Lomas de Ubeda, aunque las obras tropiezan con dificultades de consideración por su costo. A pie de presa se pueden obtener 39 millones de kilovatios hora al año, pero se quiere instalar la Central aprovechando el tramo del río, inmediatamente inferior, cinco kilómetros aguas abajo de la presa, con el fin de duplicar este potencial.

Es decir que el Tranco puede vender cerca de 80 millones de kw hora, anualmente, o sea 57 millones más que el Jándula. Esto favorece el cálculo sobre los beneficios que proporcionará esta soberbia obra, que honra al Estado español, a la Compañía de Canalización y Fuerzas del Guadalquivir y a los ingenieros de Caminos don Antonio Anguis y don Antonio del Aguila que la proyectaron.

Fernando VAZQUEZ

Defunción y sepelio

A los 66 años de edad, y tras penosa dolencia, dejó de existir en nuestra capital el que fue nuestro buen amigo don Nicolás Feria López, reputado maestro pintor. El finado gozaba de simpatías siendo muy estimado por su honradez y laboriosidad.

Esta tarde en la iglesia parroquial de San Miguel se han celebrado los funerales en sufragio por el alma del señor Feria. Al acto asistió numeroso duelo. En el cementerio de la Salud tuvo lugar el sepelio. Enviamos nuestro más sentido pésame a la viuda del señor Feria López, doña Purificación Jiménez Carbellido, hijos y demás dolientes.

DE POLITICA

La provincia se va alzando contra las audacias de la reacción. Una lección al ex gobernador Valera Valverde

Al calor del malestar político las fuerzas reaccionarias aprietan en sus campañas. A la difamación antigubernamental y antirrepublicana suman los actos de propaganda pública y las reuniones clandestinas.

Pero poco a poco los pueblos se van dando cuenta de lo que se trama. Un síntoma es lo ocurrido en La Rambla. Señoritos tradicionalistas se reúnen en conciliábulo en un convento. El pueblo, harto de paciencia, incendia los «autos» y sólo la intervención de la fuerza pública evitó que la cosa pasara a mayores.

Otra lección más la ha recibido el ex gobernador señor Valera Valverde. Este señor dirigióse ayer a Espejo, a celebrar una reunión. En Espejo hay huelga y han sido detenidos sin que se sepa a ciencia cierta por qué varios obreros. El señor Valera intentaba hacer política y al tener noticia de ello los obreros recibieron a pedradas y se dice que hasta con tiros el auto. No podemos, naturalmente, defender la violencia contra el derecho de gentes y la libertad de propaganda, pero sí nos parece plausible que los pueblos ofrezcan muestras de rebeldía contra una política de clasificación antirrepublicana y reaccionaria.

Hoy nos informamos de que una comisión de Espejo ha venido a interesarse por la libertad de Juan Blanco, Ernesto Reyes, Antonio Córdoba, Rafael Medina, Antonio Medina, Máximo Carmona, Antonio Casado y otros detenidos de dicho pueblo, a quienes no se conceptúan inscritos en ningún delito.

Los celos políticos de D. Eloy

Nos produce lástima el malestar de D. Eloy cuando algún político cordobés obtiene del Gobierno un alto cargo. Inmediatamente que la noticia llega a Córdoba, el periódico eloyta da sueltas a su malhumor y apela a su técnica de difamar—poco inspirada por cierto—para poner en entredicho al personaje. Así ocurrió con el diputado García Hidalgo cuando por libérrima voluntad del pueblo de Córdoba obtuvo más votos que D. Eloy, así con el señor Jaén Morente, al ser nombrado ministro plenipotenciario, y así con el doctor Ruiz Maya al serle conferida la Dirección General de Prisiones.

Sentimos, francamente, que el señor Vaquero no sepa resistir como los estoicos las solicitudes del despecho. Es poco elegante encargarle a «Dick» o a otra pluma por el estilo que interprete su malquerencia y sus celos políticos como suele hacerse en el órgano de la catacumba. No se da cuenta de que a lo mejor hay quien le traiga a la memoria detalles por él olvidados. Ahora, por ejemplo, refiere frases de agudo radicalismo pronunciadas por el señor Ruiz Maya en varios pueblos, durante la campaña electoral. ¿Pero es que el señor Vaquero considera un absurdo que el señor Ruiz Maya se haya comportado como político de izquierdas? Si en efecto, el «Diario de Córdoba», pese a su derechismo, trata al Doctor con más consideración que al señor Vaquero, es porque acaso el señor Ruiz Maya sea médico de la casa, y, sobre todo, porque aunque haya pronunciado discursos al rojo subido, no le ha dado jamás un pistoletazo, que sepamos, a una imagen sagrada ni ha dicho, como el señor Lerroux, que había que cometer feos faenas con las novicias. Además, ¿ha olvidado ya el señor Vaquero que en muchos actos donde actuó de «estrella» con el señor Ruiz Maya, le dijo a éste: «Pega fuerte, Malono, para inspirarme?»

Merlín

Lotería Nacional Española

La más importante del mundo en premios
Sorteo extraordinario a beneficio de la
CIUDAD UNIVERSITARIA
que se celebrará en Madrid, el día 11 de Mayo de 1933

PREMIO MAYOR: **7.500.000 Pesetas**

OTROS PREMIOS	
1 de 3.000.000 pesetas	2 de 50.000 100.000 ptas.
1 de 1.500.000 "	2 de 37.500 75.000 "
1 de 500.000 "	3 de 30.000 90.000 "
1 de 250.000 "	3 de 25.000 75.000 "
1 de 125.000 "	12 de 12.500 150.000 "
1 de 75.000 "	1.117 de 5.000 5.585.000 "

PESETAS	
99 aproximaciones de 5.000 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 7.500.000	495.000
99 idem de 5.000 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 3.000.000	495.000
99 idem de 5.000 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 1.500.000	495.000
2 idem de 50.000 id., para los números anterior y posterior al del premio de 7.500.000	100.000
2 idem de 30.000 id., para los del premio de 3.000.000	60.000
2 idem de 18.500 id., para los del premio de 1.500.000	37.000
3.499 reintegros de 1.000 pesetas para los 3.499 números cuya terminación sea igual a la del que obtenga el premio mayor	3.499.000
Total en premios: 4.948	Total en pesetas: 24.206.000

Este sorteo está autorizado con carácter permanente por Ley de 22 de Octubre de 1931 y sus beneficios se destinan a la CIUDAD UNIVERSITARIA DE MADRID

¡Haced vuestra fortuna contribuyendo a la construcción de una de las mejores Universidades del mundo!

Precio del Billeto: 1.000 pesetas, en diez fracciones de 100 pesetas cada una

Los Pueblos

Belalcázar

La Fiesta del Libro en las escuelas graduadas

Organizada por el Consejo local de Primera Enseñanza, que preside el culto y entusiasta médico don José Gallego Sánchez, se celebró en el campo escolar de las escuelas graduadas la Fiesta del Libro, asistiendo todos los niños de las escuelas nacionales acompañados de sus respectivos maestros.

Presidió el solemne acto el alcalde don Antonio Vigara Regidor, al que acompañaban en la presidencia el juez municipal don Emilio Vigara, el vocal concejal del Consejo local de enseñanza don Eladio Cortés, el concejal don Blas Ortiz, el fiscal municipal don Antero Paredes y los maestros nacionales doña Felisa Navajas, doña Elvira Murillo, doña Ascensión Pizarro, doña Rigoberta Henestrosa, don Antonio Paredes Roperio, don Angel Hernández Vicente, don José Luis Vergillos Avila, don Manuel Díaz Fuentes, don Emilio Colomina de Mato y don Ramón López Villodre.

El comandante del puesto de la Guardia civil excusó su asistencia, igualmente que el presidente del Consejo local de Enseñanza, que estuvo representado por el vocal del mismo don Félix Rodríguez.

En el acto, que resultó muy lucido, se repartieron más de 1.500 libros.

Tuvimos la satisfacción, y debía de cundir el ejemplo, de que en dicho acto no se pronunciaron discursos, que sólo contribuyen a lucimiento entre los mayores sin que los niños se enteren de nada.

Cosechero, Fabricante y Exportador

Miguel Huertas Olalla

Jabones de todas clases
Cañete de las Torres

LA CONCHA - Club Femenino

Cabaret, Café y Restaurant

Todos los días jéxito formidable!

de la bellísima y escultural bailarina moderna,

LOLITA DOMINGUEZ

Gran atracción de Pista Restaurant a todas horas, a precios corrientes
Cocktail de hoy: «Ana María».—Manolo.

Gran Teatro.-Ideal Cinema

Empresa Guerrero
Teléfono núm. 2700

FUNCIONES PARA HOY MIERCOLES 10 DE MAYO DE 1933
CINE SONORO.—A las siete de la tarde y diez y media de la noche.—Últimas proyecciones de este programa. ESTE GATO NO ES RATERO (dibujos sonoros) LAS LUCES DE LA CIUDAD, formidable producción «Artistas Unidos», sonora, interpretada por el coloso de la cinematografía Charlie Chaplin (Charlot).—Butaca, 1 peseta. Anfiteatro, 0'50. Paraiso, 0'25. Mañana jueves, estrenos «Warner-Bross» GENTE VIVA.—Sábado ¡Acontecimiento! con el estreno de la grandiosa producción «Fox» en español, titulada CHICA BIEN.

Teatro Duque de Rivas - Empresa A. Cabrera

Teléfonos: Oficinas 1750. Conserjería 2691

FUNCIONES PARA HOY MIERCOLES 10 DE MAYO DE 1933
A las siete de la tarde y diez y media de la noche.—Últimas proyecciones de LIBERTAD, por Stan Laurel y Oliver Hardy.—CURAS DE AGUAS DE CHARLOT, por Charlot.—GUERRA DE CUARTEL, por Slim Somerville. Butaca, 1 peseta. Grada, 0'25. Mañana, a las siete de la tarde, único concierto por el gran baritono español de Rafael Alfonso, acompañado al piano por Pitto Santaolalla.—Butaca, 3'00 pesetas.—A las diez y media de la noche, cinematografía. Reestreno de la gran producción hablada en español NIEBLA, por María F. Ladrón de Guevara, Rafael Rivelles y Picouto.—El viernes, grandioso espectáculo.—El sábado, RASPUTIN, hablada en español.

CINE ALKAZAR.

EMPRESA CINAES.—Reyes Católicos, 17.—Teléfono 2549

FUNCIONES PARA HOY MIERCOLES 10 DE MAYO DE 1933
Temporada Popular de Cine Sonoro.—Gran Semana de Almira.—Desde las siete de la tarde en adelante.—1.º Los preciosos dibujos sonoros CINAES, CAZANDO PATOS.—2.º Estreno en este salón de la gran superproducción de Cinematografía Almira EL PAVO REAL, por la famosa Mae Murray. Sólo se proyectará hoy.—Precios populares: Butacas numerar, 0'60. Niños, 0'30. Mañana la sensacional producción sonora EL MEJOR JOCKEY.

CINE GONGORA.-Jesús María, B.-Tlf. 2165.-Empresa S. A. G. E.

FUNCIONES PARA HOY MIERCOLES 10 DE MAYO DE 1933
Dos grandes funciones para despedida de la gran Compañía Dramática del Teatro Español de Madrid XIRGU-BORRAS.—Tarde, a las 7. Última representación a petición del público del drama en tres actos de Guimerá, TIERRA BAJA. Creación formidable de la Xirgu y Borrás.—PRECIOS POPULARES. Butaca, 3 pesetas. Sillón, 1'50.—Noche, a las 10'30. DESPEDIDA DE LA COMPAÑÍA, con el genial drama en cinco actos del glorioso autor don Benito Pérez Galdós, EL ABUÑO. La creación más grande de ENRIQUE BORRAS, interpretado por MARGARITA XIRGU el papel de Dolly, en el que ha obtenido recientemente en Madrid un triunfo clamoroso.—Adiós a Córdoba de estos eminentes artistas y su excelente compañía.—Butaca, 3 pesetas. Sillón, 1'50.—Mañana reanudación de la temporada de cine con el gran estreno del Año Metro, EL GRAN DESFILE (nueva versión sonora) por Jhon Gilbert y Renée Adorée.

Villaviciosa

Cada cosa en su lugar

Obligado a volver por los fueros de la verdad y por el prestigio de mi cargo, que el corresponsal de «La Voz» pretende a toda costa enlodar, he de oponer un rotundo mentís al suelto tendencioso y envenenado—como todos los que su econo fragua contra esta Alcaldía—publicado el día 27, en el cual censura sañudamente mi intervención en los trabajos del cementerio y en relación con el retiro obrero y seguro de maternidad.

En cuanto al primer extremo, he de manifestar que los trabajos de la monda han sido organizados bajo las mismas bases de todos los ejecutados antes por el Ayuntamiento—algunos queremos recordar que lo fué por el corresponsal en persona, con 4 pesetas de sueldo, que después se rebajó para algunos—admitiendo a todos los cabezas de familia, sin distinción de edad ni ideología, con sueldo de 4'25 pesetas—no de 4 como afirma el corresponsal—, y vista la excesiva concurrencia de hombres que, por lo avanzado de su edad, han de dar un rendimiento escaso y ante la censura unánime que venía recayendo sobre la Alcaldía, acusándola de despilfarrar el dinero del pueblo, ésta se creyó en el deber de reorganizar los trabajos, señalando tareas que, con el salario correspondiente a cuatro peonadas, pueden, según opinión de distintos asesores, ser realizadas por un obrero de rendimiento normal en dos o a lo sumo en tres jornadas.

En lo que respecta a la diferencia de salario en las aguas la selección y el superior rendimiento de los obreros, que en ellas trabajan, la justifican sobradamente.

No creemos que competa a la Alcaldía determinar la forma en que los patronos deben satisfacer sus cuotas de retiro obrero y es falso de toda falsedad que ni las autoridades, ni los afiliados a su política pongan ninguna dificultad a la inscripción de obreros, como también lo es que la Alcaldía niegue su firma a las inscripciones de maternidad.

La Alcaldía se limita a comprobar la conformidad del patrono, porque lo cree su deber para evitar el abuso, de adscribir obreras a patronos sin conocimiento de éstos y los aumentos injustificados de cuotas que después, ante la reclamación de los perjudicados, han tenido que ser anulados repetidas veces.

El «odio feroz» hacia los obreros que el pintoresco corresponsal «caritativamente» nos atribuye es sin duda un reflejo del que él alberga y fomenta a diario contra estas autoridades y contra sus amigos.

Finalmente, y como todo no han de ser discrepancias, coincidimos en que «el caso de Villaviciosa merece que el señor Gobernador de la provincia tome cartas en el asunto»; para evitar que ciertos individuos—entre los que, con sospecha tan vehemente que equivale a la certidumbre, creemos que el corresponsal ocupa un lugar muy destacado—puedan seguir impunemente dedicados a la funesta tarea de fomentar rencores, sembrar odios, difamar sistemáticamente a las autoridades y hacer, en suma, todo lo posible para conseguir que Villaviciosa se vista de luto.—F. Muñoz.

Nueva Cervecería La Cruz del Campo

(Antes El Gato Negro)

Calle Mariana Pineda (Plaza Tendillas)

Cerveza La Cruz del Campo. Vinos «Carbonell». Café Exprés a 30 céntimos. Tapas variadas en las consumiciones.

Establecimiento a cargo de Emilio Crespo

Droguería del Paseo

Francisco de P. Castilla
Alejandro Lerroux, 14
LA RAMBLA (Córdoba)

Reunión de la Comisión encargada de la erección del monumento a Julio Romero de Torres

Anoche a las nueve, en el despacho oficial del Gobierno se reunió la Comisión encargada de las gestiones para llevar a cabo la erección del monumento que ha de perpetuar la memoria del laureado artista cordobés Julio Romero de Torres.

Presidió la junta el Gobernador don Manuel M.º González López, presidente de la misma

Asistieron don Antonio del Pozo Yusta, el presidente de la Diputación don Rafael Baquerizo García, don Juan Palomino Olalla por la Casa del Pueblo y en representación del alcalde, el decano de la Beneficencia Provincial don Emilio Luque Morata, don José Navarro Moreno presidente de la Academia de Ciencias Médicas, el director de la Escuela de Veterinaria don Rafael Castejón y Martínez de Arizala, don José Manuel Camacho Padilla, catedrático del Instituto Nacional de Segunda Enseñanza, don Juan Peinado Reyes presidente de la Cámara de la Propiedad Urbana y representantes de la Prensa local.

Don Antonio del Pozo Yusta dió cuenta de las gestiones realizadas hasta el presente momento y de las recaudaciones habidas que, unificadas, se hallan en depósito en la casa bancaria de Pedro López e Hijos y que importa 46.136'20 pesetas.

El señor Palomino, en nombre del alcalde, hizo presente que a disposición de la Comisión están en el Ayuntamiento las 5.000 pesetas con que se acordó tiempo ha por el cabildo contribuir a la suscripción para el monumento.

El señor Peinado Reyes prometió que la Cámara de la Propiedad Urbana contribuirá con 1.000 pesetas.

Fué acordado que el alcalde, que hoy ha marchado a Madrid, gestione cerca de los diputados de la provincia de Córdoba y los demás que hasta el número de ochenta firmaron una moción, den estado parlamentario a la proposición que fué iniciada por el ministro de Obras Públicas don Indalecio Prieto, solicitándose del Estado un crédito de 75 000 pesetas.

Con dicha cantidad y lo recaudado ya, podría inmediatamente procederse a un concurso de proyectos y comenzar con toda actividad las obras del monumento.

Tratáronse otros asuntos de interés, tomándose varios acuerdos.

Al darse por terminada la reunión, el señor González López felicitó a la Comisión por la gestión que tan escrupulosamente realiza.

Vida social

A todas las organizaciones de obreros agrícolas de Andalucía y Extremadura

La Comisión Organizadora del Congreso Interregional de Obreros Agrícolas convocado por las organizaciones de Mairena del Alcor, Carrión de los Céspedes y de Marchena, para ser celebrada en la primera quincena del presente mes, ha decidido que éste se celebre definitivamente el día 21, lo cual ponemos en conocimiento de todas las organizaciones adheridas e invitamos a las que aún no lo están por si deciden hacer su adhesión, pudiendo dirigirse a Juan Rubio Fernández, calle Segura, número 14, y se les remitirán los materiales de discusión para dicho Congreso.

Los delegados habrán de estar en Sevilla el día 20 por la noche.

Sevilla 6 de Mayo de 1933.—Por la Comisión Organizadora, F. Rubio.

Sociedad Federativa Provincial de Profesiones Varias «La Fraternidad»

Por el presente ponemos en conocimiento de todos los obreros que esta Sociedad tiene establecida su Secretaría en la calle don Alonso de Aguilar número 4, sucursal de «El 6» (detrás de San Hipólito), donde diariamente pueden acudir, de 3 a 7 de la tarde, para consultar y hacer denuncias a los Tribunales de Trabajo, cuyos trabajos son gratuitos.

Lo que hacemos presente a todos los obreros de Córdoba y su provincia.—El presidente, Manuel Luna Luque.

Juventud Socialista

Contra los cavernícolas

En el día de ayer se reunió el Comité de este organismo en reunión ordinaria que celebra cada semana, y entre otros acuerdos tomó el siguiente que queremos hacer público, a fin de que llegue a conocimiento de todos los trabajadores de esta capital.

Enterado este Comité que el próximo día 14, domingo, se proyecta por gentes cuya única misión es ir contra la República dar un acto público en el que tomarán parte distinguidos cavernícolas, que tratarán de convencer a sus oyentes de las delicias de un paraíso fascista, acuerda reafirmar su propósito de lucha contra todo lo que signifique opresión de la clase trabajadora, contra todas aquellas gentes que bajo capa de falsas propagandas sólo aspiran a derrotar a la clase obrera, no importa por qué medios, a fin de poder continuar eternamente el odioso sistema de la explotación del hombre por el hombre, llegando para ello a la implantación de un estado fascista.

Acuerda también invitar a que se sumen a esta protesta tan enérgica, como las circunstancias aconsejan, a todas las sociedades que tienen su domicilio en la Casa del Pueblo y a todos aquellos que simpatizan con el socialismo y en general a todos los trabajadores de Córdoba.

Para dar efectividad a esta protesta y a este deseo nuestro de impedir por todos los medios que en España arraiguen las odiosas campañas fascistas, organizaremos una manifestación para el próximo día 14, a la que esperamos han de acudir todos los hombres libres de esta capital, y a cuyo efecto solicitaremos de la autoridad correspondiente el oportuno permiso.

Trabajadores: ¡En pie, por la libertad, y contra el fascio! ¡Viva el socialismo!—Por el Comité: El presidente, José Gallego.—El secretario, Francisco Melgarejo.

Dr. Ansorena

Ha trasladado su Clínica, de Sevilla, 9 a Gran Capitán núm. 17.

Sanatorio «Ansorena»

Noticias

A la interesada

Doña Socorro Muñoz Repiso debería pasar por las oficinas del Gobierno Civil para recoger un documento de su interés.

Para conocimiento de su dueño

En el Asilo Madre de Dios y San Rafael ha sido depositada una cabañería que estaba abandonada en la vía pública.

MERCADO

El mercado de cereales está sostenido.

El trigo se cotiza a 45.
Trigo blanco, a 46.
La cebada, a 22.
La avena, a 23.
Habones, a 35.
Maíz, a 32.
El aceite se ofrece a 63 reales, con mucha firmeza.
Las habas chicas, a 37 y las mazañas a 36.
Hay una desanimación muy grande.

VENTA «LA PRIMERA»



HOMENAJE

Tercer aniversario de la muerte de Julio Romero de Torres

Es a mañana, el alcalde de la ciudad con varios concejales y otras autoridades, depositaron, a las nueve, en el mausoleo del glorioso pintor Julio Romero de Torres una hermosa corona de flores naturales, ofrenda que anualmente hace el pueblo de Córdoba al eximio artista.

También, comisiones de niños y niñas de las escuelas nacionales desfilaron ante la tumba del genial artista depositando en aquella última morada, ramos de flores.

La importancia de nuestra Feria de la Salud

Este año, respondiendo a los esfuerzos realizados por la Comisión de Ferias y Festejos, recobrará en gran parte nuestra Feria de la Salud la importancia que le es legítima.

Una prueba bien palmaria de ello es que el número de feriantes es muy superior al de varios años atrás.

Todos los sitios del ferial para la instalación de puestos y espectáculos están tomados con bastante tiempo.

Gran número de feriantes que desean venir a negociar en la feria piden a la Comisión que se les permita instalarse en cualquier sitio de la Victoria, aunque para ello tengan que contribuir como si se tratara de lugares preferentes.

También, y pronto, ha de verse el número de forasteros que ha de visitarnos es grandiosísimo.

Ya en hoteles y fondas de todas categorías hay encargos para la reserva de habitaciones y hospedajes pedidos.

No serán pocos los que también hayan de alojarse en casas particulares, habiendo anunciado muchos de ellos su llegada a Córdoba, esto, aparte de los que disfrutarán de la hospitalidad en las casas de parientes y amigos.

Viaje de estudio

Hoy han llegado a nuestra capital en viaje de estudio una expedición de aspirantes para la carrera Diplomática patrocinada por el Ministerio de Estado.

Al frente de los excursionistas viene el director de Administración del Ministerio de Estado señor Alvarez Builla.

Todos los excursionistas se hospedaron en el Hotel Regina.

Nuestros ilustres huéspedes visitarán los principales monumentos de Córdoba y después continuarán su viaje a otras capitales de Andalucía.

Desearnos a nuestros visitantes les sea grata su estancia entre nosotros. Estas adjudicaciones.

El dinero para las Cantinas Escolares

De varios pueblos nos comunican que han recibido ya los libramientos correspondientes a la subvención para Cantinas Escolares obtenida por gestión del diputado señor García Hidalgo, y de esta manera rectifican la noticia dada por «La Voz», de Córdoba, que se inquietaba por la suerte de estas adjudicaciones.

SALÓN DE MODA.-Teléfono 2855

— DE —

Chicote y Ligerito

Para buena Orquesta en La Primera
Para buen cocinero en La Primera
Para comer económico en La Primera
Para buen agrado en La Primera
Y para pasar un rato agradable en La Primera

Informaciones Telefónicas

La huelga sindicalista de 48 horas ha transcurrido hoy sin incidentes. El Gobierno la estima fracasada.-La sesión de Cortes de esta tarde. Seguramente se aplicará el "quorum". Del recuento de votos gubernamentales se obtiene un sobrante de más de veinte diputados.-Otras interesantes noticias

Madrid

Noticias oficiales de Gobernación

El ministro estima fracasada la huelga de 48 horas. Hay tranquilidad en todas las provincias. En Elda se arrojan bombas contra la Guardia civil, sin víctimas

MADRID, 4 t.—El señor Casares Quiroga manifestó a los periodistas que había pocas noticias de la huelga de 48 horas planteada por los dirigentes de la C. N. T.

En San Sebastián habían estallado los petardos en una línea de tranvías y otros dos en unos transformadores instalados en uno de los barrios antiguos.

Se han practicado cuatro importantes detenciones, entre ellas la de dos individuos italianos muy peligrosos.

En Barcelona la normalidad es completa, habiéndose reanudado el trabajo en todos los oficios. Únicamente en Vich y Mataró continúan en huelga parcial algunos gremios.

En Zaragoza hay tranquilidad completa y en Valencia, aparte de algunas coacciones aisladas, no hay que registrar incidentes dignos de mención.

En Oviedo la normalidad es completa, continuando el paro en algunos pozos sin importancia.

Únicamente—agregó el ministro—hay que lamentar lo ocurrido en Elda (Alicante). Se verificaba el entierro de un comerciante prestigioso y la fuerza había montado un servicio de vigilancia.

Cuando la comitiva pasaba por una calle céntrica, la Guardia civil se apartó en la acera para no dificultar el tránsito y en ese momento desde la acera de enfrente unos individuos le arrojaron varias bombas que cayeron en el arroyo y no hicieron explosión.

La fuerza no pudo disparar sobre los agresores porque éstos, confundidos con el gentío, se dieron a la fuga. Como se conocen los nombres de todos ellos, se procederá inmediatamente a su detención.

Terminó el ministro manifestando que la huelga había constituido un fracaso en toda España. Después hizo un gran elogio de la actuación eficaz de las fuerzas de Seguridad, Asalto, Policía y Guardia civil.

El movimiento sindicalista tiende a su fin

MADRID, 4 t.—Hoy han continuado las mismas precauciones adoptadas ayer, pero la tranquilidad ha sido completa. Se ha trabajado sin incidentes.

En las carreteras los motoristas de servicio y la Guardia civil vigilan para impedir la huida de los extremistas autores de alborotos.

Las mujeres serán procuradores

MADRID, 4 t.—Se ha firmado un decreto de Justicia disponiendo que las mujeres que reúnan los requisitos reglamentarios podrán desempeñar, en los Tribunales de Justicia, el cargo de procurador en igual forma que los hombres.

El despacho del jefe del Gobierno

MADRID, 4 t.—El señor Azaña permaneció toda la mañana en su despacho y recibió la visita del nuevo fiscal de la República señor Anguera de Sojo y del general divisionario don Miguel Cabanellas.

También recibió a una comisión del Congreso de Química Industrial que le ofreció la vicepresidencia del Patronato que ha de organizar la Asamblica que tendrá lugar en Madrid en junio de 1934.

El señor Azaña dijo a los periodistas que en toda España reinaba tranquilidad, según le acababa de comunicar el señor Casares Quiroga.

Recurso de apelación

MADRID, 5 t.—En la Sala segunda del Supremo se ha visto esta mañana el recurso de apelación interpuesto por el letrado señor Sánchez Román, defensor del ex director de Seguridad señor Menéndez, contra el auto de procesamiento.

El teniente fiscal señor Valle se adhirió a la parte apelante.

El fallo sobre la apelación se conocerá mañana.

Manifestaciones del ministro de Agricultura

MADRID, 4 t.—El ministro de Agricultura señor Domingo habló con los periodistas de la importancia del decreto aprobado en el Consejo de ministros de ayer sobre régimen de exportaciones.

Después dió cuenta de la reunión de la comisión parlamentaria de Agricultura, que acordó abrir información pública al proyecto de ley de arrendamientos de fincas rústicas, admitiéndose las instancias hasta el 25 del actual para las entidades de Canarias.

La comisión trató después del Estatuto del Vino y se mostró conforme con los estudios hechos y redactados por la ponencia.

Los agrarios y vasco navarros, se reúnen

MADRID, 4 t.—En la sección sexta del Congreso se reunieron las minorías agraria y vasco navarra, bajo la presidencia del señor Martínez de Velasco.

Se estudiaron las enmiendas a los artículos 32 y 33 del proyecto de Congregaciones religiosas.

El señor Martínez de Velasco manifestó que ignoraba si el Gobierno aplicaría la «guillotina», pero que la minoría votaría.

Un periodista le dijo: —¿Pero votarán ustedes? —Claro que votaremos, pero en contra.

Terminó diciendo el señor Martínez de Velasco que esta semana habría movimiento en la Cámara y que sería muy divertida.

Para libros de texto y material de escritorio, LA IBERICA

LIBRERIA IMPRENTA Y PAPELERIA Plaza de la República, 14 Teléfono 1678 :: Córdoba

Lerroux en funciones charlistas

Habla de la «guillotina», del «quorum» y del «cerrojazo». Si no hay quien continúe la obstrucción, seguirá el solo

MADRID, 5 t.—Al llegar el señor Lerroux al Congreso hizo a los periodistas unas divertidas manifestaciones de índole política.

Un periodista le dijo que el Gobierno tiene el proyecto de aplicar la «guillotina», el «quorum» y el «Cerrojazo» y el señor Lerroux dijo: —¿Ese es el programa de esta tarde? Bueno, pues a él nos afendremos.

De la aplicación de la «guillotina» se desprende una situación difícil para nosotros. Si votamos en contra, nos llamarán cavernícolas, y si lo hacemos en favor, dejamos desamparados los derechos de una minoría como la agraria.

Un periodista dijo que los agrarios se defenderían y el señor Lerroux replicó: —Sí, será una defensa platónica.

Como el periodista insistiera en sus impresiones de que el señor Azaña daría el cerrojazo a las Cortes, el jefe radical dijo que había leído todos los periódicos y en ninguno aparece tal intento por parte del jefe del Gobierno.

Yo en eso—continuó diciendo—estimo en el señor Azaña una gran seriedad y no ha variado el concepto. Como se le hablase de si persistiría

la obstrucción, el señor Lerroux dijo que acatarían los acuerdos del comité de los cinco, pero que si todos desertaran la continuaría él solo, por estimar que siguen teniendo razón.

Otro periodista le dió cuenta de la conferencia que habían celebrado ayer los señores Azaña y Companys sobre la enfermedad del señor Carner y como consecuencia no se haría esperar la probable salida de éste del Gobierno.

El señor Lerroux contestó: —No sé de lo que hablaron. Seguramente lo harían del tiempo que hace en Cataluña y de la salud de sus respectivas familias.

Al hablar de la aplicación del «quorum» el señor Lerroux dijo que todo lo que no sea un sobrante de 40 ó 50 votos, no indica una fortaleza para el Gobierno.

Agregó que las actuales Cortes están gastadas y que aun cuando la Constitución fija un plazo de cuatro años de vida para las Ordinarias, no cree que éstas deban durar tanto.

Dijo que no estimaba injurioso el pedir la salida de los socialistas del Gobierno y afirmó que si se aplica el «quorum» la obstrucción seguirá con todos y si no con él sólo.

CINE GONGORA

DESPEDIDA de la gran Compañía dramática

XIRGU-BORRAS

TARDE, A LAS 7, NOCHE, A LAS 10,30

TIERRA BAJA EL ABUELO

Triunfo inmenso de XIRGU-BORRAS

BUTACA, 3 Pesetas SILLON, 1'50 Pesetas

Los pasillos de la Cámara, animadísimos

MADRID, 5 t.—Desde primera hora de la tarde la animación en los pasillos de la Cámara era extraordinaria.

Los diputados comentaban el probable resultado de la sesión de hoy y la casi seguridad de que el Gobierno aplicaría el «quorum» para la aprobación de varios proyectos pendientes.

La organización del Poder Judicial

MADRID, 5 t.—Al llegar el señor Albornoz al Congreso manifestó que al Consejo de ministros de mañana llevará el proyecto de ley sobre organización del Poder Judicial.

Tres federales que votarán con el Gobierno

MADRID, 4 t.—Los diputados federales señores Franco (don Gabriel), Crespo y Valle han manifestado que votarán con el Gobierno en el proyecto de Congregaciones religiosas.

Manifestaciones de Companys

MADRID, 5 t.—El presidente del Parlamento catalán señor Companys, manifestó a los periodistas que no era cierto hubiera hablado con Azaña de

la enfermedad de Carner ni de su sustitución en el Gobierno.

Agregó que el Gobierno tanteará hoy sus fuerzas para la aplicación del «quorum» y en caso de duda lo hará mañana.

Dimisión del señor Rodríguez Piñero

MADRID, 6'30 t.—El vocal de la comisión de Responsabilidades, señor Rodríguez Piñero, ha dirigido una carta al presidente de la misma, señor Cordero, dimitiendo su cargo, por considerar abusiva la persecución contra el señor March, al que se le ha trasladado a Alcalá de Henares, violando su significación de diputado.

Unos que no votan con el Gobierno

MADRID, 6'30 t.—Los diputados Sediles y Barriobero no votarán con el Gobierno en la aplicación del «quorum» para aprobar el proyecto de Congregaciones.

Una conferencia de Azaña y Besteiro

MADRID, 6'30 t.—Antes de dar comienzo la sesión de Cortes celebraron una conferencia los señores Azaña y Besteiro en el despacho del segundo.

CONGRESO

MADRID, 5 t.—Comienza la sesión a las cuatro y cinco de la tarde, presidiendo Besteiro.

En escaños y tribunas, gran desanimación.

El banco azul, desierto.

Se aplaza la aprobación del acta.

Orden del día

Continúa la discusión del proyecto de Congregaciones religiosas.

El señor Besteiro abandona la presidencia, ocupándola el señor Barnés.

El señor Gómez Rogí defiende una enmienda al artículo 31 y defiende a las Ordenes Terciarias que contribuyen al perfeccionamiento de la enseñanza.

Dice que la juventud de hoy carece

de conocimientos religiosos y a ello obedece la actitud de los elementos que perturban la paz social.

Combate la escuela única y cita el caso de Francia para demostrar las deficiencias de las escuelas españolas.

El señor Llopis: Porque el Estado no permitía otras.

Continúa el señor Gómez Rogí tratando de la cuestión docente religiosa.

El señor Llopis: Su señoría no dice verdad y de todo habla menos de defender su enmienda.

Entre los señores Llopis y Gómez Rogí se promueve un vivo diálogo que la presidencia corta.

Se desecha la enmienda de Gómez Rogí en votación nominal por 146 votos contra 28.

(Continúa la sesión).

Gil Robles dice que los agrarios se defenderán

MADRID, 6'30 t.—El señor Gil Robles manifestó que los agrarios se defenderán si se aplica la «guillotina», presentando una proposición de censura al señor Besteiro, caso de que tolere el atropello de una minoría.

Dijo que la «guillotina» constituye el triunfo de los agrarios, porque el país repudiará una vez más estos procedimientos.

Los radicales-socialistas apoyarán una vez más al Gobierno

MADRID, 6'30 t.—Se reunió la minoría radical socialista, bajo la presidencia del señor Baeza Medina.

A la salida manifestó éste que se había discutido el voto particular que tiene presentado al proyecto de Congregaciones, decidiéndose algunos por el dictamen de la comisión.

Dijo que al final se había adoptado el acuerdo de votar su proposición sin modificaciones.

Interrogado si votarían con el Gobierno, respondió: —Nosotros seguiremos apoyando, una vez más, al Gobierno.

Cálculos para la aplicación del «quorum»

MADRID, 6'36 t.—En una lista formada esta tarde en el Congreso para la aplicación del «quorum», resultaba que las cinco minorías gubernamentales contaban con 245 diputados.

Esos votos se descomponían en la siguiente forma: Socialistas, 110. Acción Republicana, 31. Orga, 12. Radicales socialistas, 52. Catalanes, 40 (De éstos faltaban unos diez).

Para aplicar el «quorum» necesitaba el Gobierno los votos de 225 diputados, sobrándole por tanto unos veinte aproximadamente.

Los elementos de la U. G. de T., se declaran en huelga

ZARAGOZA, 6'30 t.—Los elementos de la U. G. de T. han planteado la huelga, independientemente de la que sostienen los de la C. N. T.

Han parado los obreros de las Artes Gráficas, no publicándose los periódicos.

La ciudad presenta su aspecto normal.

Un grupo de sindicalistas intentó arrojar un bidón de gasolina sobre un camión de transportes, evitándolo un comandante de Seguridad.

Se cree que esta noche quedará solucionado el conflicto de los obreros de la U. G. de T.

Fueron detenidos catorce jóvenes por ejercer coacciones.

Extranjero

Desórdenes comunistas en Glasgow

LONDRES, 10.—En Glasgow, con motivo de unas manifestaciones de carácter comunista, se produjeron serios incidentes que hicieron precisa la enérgica intervención de la policía.

Fascistas apaleados

LONDRES, 10.—Varios transeúntes apalearon ayer en Picadilly Circus a los miembros de una organización fascista que se manifestaban.

La policía tuvo que protegerles.

¿Comprará el Japón los derechos de los soviets?

TOKIO, 10.—De fuente autorizada se asegura que el Gobierno ruso ha ofrecido vender a Manchuria o al Japón el ferrocarril del Este chino.

Se duda que el Gobierno japonés acepte la oferta.

La tierra tiembla

ATENAS, 10.—Se han sentido dos ligeras sacudidas sísmicas en Volo y en Salónica, sin que hayan ocurrido desgracias.

Herriot en Lyon

LYON, 10.—El señor Herriot llegó procedente de París a las siete y diez, siendo recibido por numerosas personalidades de la ciudad, de la que es alcalde.

El señor Herriot expresó su satisfacción por la acogida que le había dispensado Roosevelt y su esperanza en el éxito de la Conferencia económica.

Turquía puede exportar 200 serpientes diarias

ESTAMBUL, 10.—La Cámara de Comercio de esta capital está estudiando los medios de desarrollar el comercio de exportación de serpientes para los países que las utilizan para la preparación de sueros.

Hasta ahora se han dirigido a dicha Cámara veinticinco personas solicitando ocupación en este negocio.

Según la opinión de los expertos, será posible exportar a Turquía docenas de serpientes diarias.

Anuncios económicos

SEÑORITA desea colocarse de mecanógrafa o cosa análoga. Razón, Rosario Cabezas, Armas, 19.

VARIACIONES

OBRAS, SON AMORES

El refranero, es un tragalozano de sabiduría y experiencia; floración fecunda de la siembra mental que otros hombres y otras épocas, con simientes de su propia vida, hicieron en la parcela recoleta de la tradición oral, porque desdoblándose y perviviendo el rasgo espiritual—emoción, leyenda, consejo—como el rasgo físico—fisonomía del vivir material—llega al rumiar reflexivo sin fatiga ni extravío de su sentido amical por el largo trayecto de su evolución; llega jugoso, presto de colaboración, tal que si en vez de edades remotas, brotase al minuto de sentir la necesidad de su asesoramiento y de su síntesis. Obras son amores... ¿Cabe más exacta verdad ni más brevemente contenida? ¿De qué voz, extinguida ha siglos; de qué trance, acometido ha años y años, nos llega hoy? Y adviene a nuestro discurso sin cansancio, juvenil, jugosa de mocedad esta verdad que lo fue hace ya mucho, mucho tiempo; que lo es y lo será por su vitalidad de hecho. (La verdad adquiere tal rango al ser un hecho, lo probado y lo probable).

—Porque el alcalde de Cabra, Francisco Valladares, no quiere hablar nada; sino obrar, demostrar a todos que lleva hondo el cariño al pueblo.

Y por virtud de la afirmación tornamos a la voz del refranero. A su perfil de verdad batida en los yunques del tiempo. Obras son amores, que no lo son buenas palabras. Y estos amores, en la gobernación de la ciudad, en esto tan difícil que es administrar y dirigir un pueblo, elocuéncianse en el relieve de las obras, de los hechos.

—Ahora, una Casa de Socorro; juego, ya se está en la preparación, el Centro de Higiene rural. También es cosa iniciada la pavimentación de la calle de Pepita Jiménez, y en proyecto, igual obra y acerado en la del Alamo. El camino de la sierra, adelantadísimo.

Hémos ante una labor encomiable. Al abandono y descrédito que padeció la alcaldía de la muy bella ciudad de Cabra, ha sucedido la atención y cariño de este hombre que no blasona de cultura, porque procede del medio obrero; pero que sí puede blasonar de honradez y entereza en el desempeño de su cargo, porque lo es, porque es honrado. Y a su lado, con igual entusiasmo, con su cooperación encendida de amor a Cabra, el concejal y diputado provincial don Francisco Rojas, que únicamente utiliza su posición política para recomendar cariñosamente, a los médicos, los infinitos enfermos pobres que llegan a él con esa imploración.

—Los infelices llegan a mí pidiéndome unas letras de presentación, ¿y cómo negárselas?

—No; no se niega ese favor humanísimo de poner en ruta al enfermo. Es un mandamiento de la conciencia atender a los cuidados. Y esto, tan magnífico, es lo que hace el diputado provincial don Francisco Rojas.

La crítica, la censura. En el barrio; son las comadres; en el distrito, los que no tienen otros motivos de entretenimiento; en la capital... ¿Y en el pueblo? ¡Oh, en el pueblo! Generalmente, los censores son los torpes y los impotentes para hacer, para actuar. A mayor censura, mayor carencia de facultades creatrices. A más densa crítica, más densa cerrazón de pensamiento y de alma. Todos, absolutamente todos, sufrimos el ladrillo de los «falderillos» en escorzo de crítica.

—Pues vea usted, no obstante lo mucho que está realizando Valladares, se le censura por elementos afines.

Es el drama del momento. ¿Un trabajador animando un cargo de autoridad? ¡Oh, pues a él para que legisle y actúe en beneficio exclusivo de los amigos! Y esto, disparatadísimo, no puede ser, y por no poder ser, son las censuras. La Alcaldía es una representación y una gobernación, en pequeño, del pueblo, y el pueblo no son los amigos: es todo lo que vive, trabaja y funciona en su perímetro. Por, consiguiente, el alcalde, don Francisco Valladares, atenido a lo dispuesto en la ley, es simplemente el alcalde de Cabra.

Saludamos a unos amigos. Don Manuel Roldán y don Juan Bautista, directores técnicos del famoso Laboratorio «Egagro», al que oportunamente

dedicaremos la atención que merece. Otros amigos, don Manuel Luna, Cobos, Viñas, nos han hablado del arte que embellece la morada del médico señor Roldán, y habida ocasión de comprobar el elogio, lo encontramos pálido ante el verdadero arte, gusto y exquisitez que llena de lirismo el hogar de don Manuel Roldán: — a vida se nos va a cada momento y hay que saborearla en el sitio que más nos retiene: el hogar.

«Cruz del Campo», gentil estuario a las navéculas de las tertulias, a esas navéculas que impulsa el pensamiento, que mueven las palabras glosadoras. Se habla de política, de los enemigos de la República, de esos enemigos contra los que hay que ir valientemente. Y se habla de la última noticia: el gesto decidido de Antonio Hidalgo a conquistar lo que ya tiene merecido por su actuación popular: el acta de diputado.

—Y qué buen diputado ha de ser dado su brío y honrado sentimiento.

—Un verdadero diputado del pueblo—apunta Cobos, antiguo e incansable luchador.

A. Verdú Suárez

En el Matadero De la provincia Público

Para el señor Alcalde

Muchas veces hemos puesto de relieve en las respetables columnas de EL SUR las deficiencias notadas en los servicios del Matadero Público de nuestra capital, que puede conceptuarse como uno de los peor atendidos.

Nos hemos quejado de la forma tan comprometida en que trabajan todos cuantos contribuyen a la matanza de las reses y hemos pedido que se instalara un botiquín, regentado por un practicante, para que en cualquier momento que ocurriera un accidente no pasara lo que ha venido ocurriendo hasta hoy, que se han producido accidentes de alguna gravedad y ha tenido el accidentado que esperar el momento oportuno de que un coche que casualmente pase lo transporte a la Casa de Socorro para efectuarle la cura de urgencia.

Reciente está un caso, en que uno de los obreros que conducen el ganado a las naves del Matadero ha sido víctima de una cornada, que ha tenido como consecuencia la rotura de una pierna, con fuerte hemorragia, teniendo que esperar una hora para ser llevado a la Casa de Socorro, en un coche que oportunamente fué solicitado por sus compañeros a una «parada».

Día tiene que llegar en el Matadero de Córdoba que cualquier obrero perezca víctima de un accidente, por falta de la rápida asistencia que esos casos requieren.

Es necesario que la Alcaldía y el Ayuntamiento se preocupen de establecer el Botiquín del Matadero, en evitación de que se repitan los vergonzosos casos que hasta ahora vienen sucediendo.

Manuel Luna Luque

Suscríbase a EL SUR

—Cruz del Campo, gentil estuario a las navéculas de las tertulias, a esas navéculas que impulsa el pensamiento, que mueven las palabras glosadoras. Se habla de política, de los enemigos de la República, de esos enemigos contra los que hay que ir valientemente. Y se habla de la última noticia: el gesto decidido de Antonio Hidalgo a conquistar lo que ya tiene merecido por su actuación popular: el acta de diputado.

—Y qué buen diputado ha de ser dado su brío y honrado sentimiento.

—Un verdadero diputado del pueblo—apunta Cobos, antiguo e incansable luchador.

A. Verdú Suárez

Palma del Rio

Por sustracción

Han sido detenidos Antonio Tudó Algarrada, Luis Torres Cabrera y Pedro Cano Ariza, como autor de la sustracción de ladrillos, hecha en la finca «Las Caleras».

Carcabuey

Detención de intrusos

En una finca propiedad de don Joaquín Ruiz Molina, enclavada en el sitio llamado Llano de la Cazorla, se pusieron a trabajar, sin para ello haber sido requeridos ni autorizados, Felipe Jurado Luna, José García Rodríguez, Alejandro Luque Aguilar, José Espejo Expósito y Santiago Povedano Navas, los que al negarse a desalojar aquellos terrenos fueron detenidos por la Guardia civil.

Al formalizarse el atestado para enviarlo al Juzgado, manifestaron que habían obrado en aquella forma por llevar tres meses sin trabajo.

Feitería EL TIMBRE

Especialidad en baterías de cocina y herramientas para oficios.

Claudio Marcelo, 14.-Teléfono 2224 CORDOBA

Se reúne la Comisión Gestora

A las doce de la mañana se reunió la Comisión Gestora de la Diputación, bajo la presidencia del señor Baquerizo García.

Antes de entrar en el orden del día, el señor Baquerizo dió cuenta del nombramiento del doctor Ruiz Maya para el cargo de director general de Prisiones y propuso constara en acta la satisfacción de los diputados y de paso interesarle en la construcción de la nueva Cárcel.

Fueron despachados sin discusión todos los asuntos que figuraban en el orden del día.

En la sección de ruegos y preguntas, el señor Rojas se interesó por la construcción de un camino en Carcabuey y fué aprobado.

El señor Baquerizo levantó la sesión a la una y media de la tarde.

Las cosas que pasan

Han sido detenidos Encarnación Córdoba Ariza y José Fernández Hernández, por haber promovido escándalo en la Catedral.

—María Ramírez Toledo y Teodora Muñoz García han sido detenidos por dirigir insultos en el Mercado a Emilia Castillo Ortas.

—Por sospechosos e indocumentados han sido detenidos Faustino Llorente Malambre y Antonio Medina Merino.

DE SANTA BARBARA

En reyerta resultan un hombre herido de un navajazo y otro de un tiro

En una taberna llamada «La Parra» se encontraban jugando a las cartas con varios amigos José Guerra Sevillano y Celestino Prieto Blanco.

Por una futeza se entabló discusión entre ambos, hasta llegar a agredirse. En el furor de la contienda Celestino, haciendo uso de una navaja, causó una herida en el costado izquierdo a José y éste disparó un revólver contra su contrincante, hiriéndole en el testículo izquierdo.

Ambos individuos se dirigieron a sus domicilios, siendo asistidos por el médico titular, que calificó las lesiones de pronóstico reservado.

La Guardia civil procedió a la detención de José Guerra y Celestino Prieto, quedando a disposición del Juzgado correspondiente.

Las armas con que se hirieron fueron intervenidas.

Quejas ciudadanas

Nos visita Emilia González León para que hagamos constar que el suelto publicado en «La Voz», de Córdoba, de esta mañana y que se titula «Lo dice y lo hace» es completamente falso y que lo que ocurrió fué lo siguiente:

El guardia Municipal, número 110, viene haciéndole desde hace tiempo ciertas proposiciones que no están permitidas a ninguna autoridad, máxime estando de servicio.

A estas proposiciones siempre le contestaba negativamente porque su honradez no le aconsejaba otra cosa y el referido guardia, en venganza, le había tomado entre ojos y no la dejaba ganarse la vida vendiendo tiras de cinta e imperdibles a lo cual se dedica ambulante.

Ayer, a las nueve de la mañana, próximamente, se encontraba la referida señora en la calle Rodríguez Marín vendiendo cintas y llegó el citado guardia el cual le requirió para que se marchara de aquel lugar, contestándole la vendedora que lo haría cuando cobrara la cinta que había vendido, entonces el guardia le arrebató la cinta a la compradora y se llevó a Emilia al Gobierno, diciéndole que la vida se ganaba honradamente y con vergüenza y no como ella lo hacía.

—De comprobarse lo que dice esta mujer el que debe de responder de su conducta es el guardia.

Sastrería EL SIGLO

La casa más acreditada en confecciones para caballero y niños.

Más de dos mil trajes de caballero para la presente temporada desde 20 a 100 pesetas.

Americanas y pantalones, clase fresco, sin forros, en todos precios.

Pantalones tennis a precios baratísimos.

GONDOMAR (frente a La Perla) CORDOBA

LA FERIA DE MAYO Programa oficial de festejos

Del diez al veinte de Mayo. Concurso de Patios cordobeses. En la noche del veinte de Mayo y en los patios que obtengan los premios primero, segundo y tercero se celebrarán conciertos por el Centro Filarmónico Eduardo Lucena, Banda municipal de música y Sociedad Filarmónica.

Día 23 de Mayo.—Inauguración del Concurso provincial de Ganados en el jardín de la Escuela de Veterinaria.

Día 24.—Adjudicación y reparto de premios, desfilando el ganado premiado por el paseo de la Victoria (lado Oeste) ante una tribuna levantada al efecto y a presencia de autoridades y Jurado.

Día 25.—Por la mañana, gran diana, que recorrerá las principales calles de la población. FERIA de ganados en el llano de Vista Alegre.

A las once de mañana, inauguración de la segunda FERIA Muestrario de productos agrícolas, industriales y de plantas y flores.

Concierto por la Banda municipal de música con motivo de dicha inauguración en el recinto de los jardines del Duque de Rivas, donde se celebra la FERIA muestrario.

Por la tarde, gran corrida de seis hermosos toros de don M. Alonso (antes de don Florentino Sotomayor), por los diestros Vicente Barrera, Domingo Ortega y Victoriano Laserna.

Por la noche, gran función de fuegos artificiales cordobeses.

Día 26.—Feria de ganados, conciertos musicales.

Por la tarde, gran corrida de seis bravos novillos toros de la ganadería de la señora viuda de Soler, para Florentino Ballesteros, Rafael Vega y Fernando Saco (Cantimplas).

Por la noche, conciertos y bailes en la caseta de la feria.

Día 27.—Feria de ganados, conciertos musicales.

Por la tarde, espectáculo taurino de la Troupe Llapisera con los Ases.

Por la noche, conciertos populares y bailes en las casetas de la feria.

Día 28.—Por la mañana, gran carrera ciclista de Córdoba a Villa del Río y regreso, con importantes premios en metálico.

Por la tarde, magnífica corrida de seis hermosos toros de la ganadería de los herederos de don Esteban Hernández, para Nicanor Villalta, Cayetano Ordóñez (Niño de la Palma) y José Gallardo.

Por la noche, concierto por el Centro Filarmónico Eduardo Lucena en la caseta del Ayuntamiento.

Segunda función de fuegos artificiales cordobeses.

Día 29.—Llegada de los aviadores que habrán de tomar parte en la fiesta de aviación. Recepción de los mismos en el Ayuntamiento, donde serán declarados huéspedes de honor de la ciudad.

Por la noche, gran baile en honor de los mismos en la caseta del Circolo de la Amistad.

Día 30.—Gran fiesta de aviación en el Aeródromo de la Electromecánica, en la que tomarán parte de ochenta a cien aparatos entre aviones, avionetas, planeadores, auto giros y globos.

Conciertos musicales y bailes en las casetas de la feria.

Día 31.—Gran batalla de flores en el paseo de la Victoria, con magníficas carrozas e importantes premios.

Por la noche, gran función de fuegos artificiales valencianos, gran traca final de los festejos.

Día 1 de Junio.—Becerrada organizada por el Cub Guerrita.

Día 2.—Festival infantil en la Plaza de Toros, elevación de globos grotescos. Córdoba seis de Mayo de mil novecientos treinta y tres.— El alcalde de la ciudad, Francisco de la Cruz Ceballos.

Gobierno civil

Una inspección

Por orden del señor González López saldrá mañana para Benamejil don Francisco Vallejo, con el fin de solucionar el paro obrero e inspeccionar el funcionamiento de la Comisión de Política Rural de este pueblo, el que parece ser no es el más apropiado.

El laboreo forzoso en La Rambla

Hoy ha regresado de La Rambla el ingeniero jefe de la Sección Agronómica Provincial, donde ha estado para reunir a los patronos y obreros agrícolas, debido al paro obrero.

Los patronos se comprometieron voluntariamente a ejecutar todas las faenas agrícolas sin esperar a los plazos que marca el Decreto de laboreo. Con este acuerdo queda terminado el paro en este pueblo casi en su totalidad.

El movimiento huelguístico de la C. N. T. en la provincia

Nuestra primera autoridad nos comunica que las huelgas en la provincia continúan decreciendo en los po-

cos pueblos que ha sido secundada, y en todos ellos reina completa tranquilidad.

En Castro del Río—añadió—han sido detenidos tres directivos por ejercer coacciones.

Terminó diciendo que en Bujalance, Cañete de las Torres, Fernán-Núñez, Espejo y Monturque, únicamente están en huelga los campesinos y en algunas localidades unos treinta o cuarenta obreros.

Hacienda

Por la Tesorería de Hacienda se harán mañana efectivos los libramientos siguientes:

Don Emilio Morales, don Antonio García Pedrosa, don José Ferrer Díez, don Urbano Domínguez, don Vicente Narbona Jiménez, don José Carretero Serrano, Habilitado del 18 Tercio de la Guardia civil, Administrador Principal de Correos y don Isidoro Barreto.

Hijo de MIBUEL GÓMEZ

RESTAURANT—Teléfono 2508 Plato para el día 11.—Chuletas de borrego con patatas saltadas.

Antes de asegurarse

contra incendios, explosiones, caída del rayo, etc., de toda clase de bienes muebles, inmuebles y cosechas :- Contra toda clase de accidentes, responsabilidad civil, individuales, automóviles y agrícolas :- Sobre la vida en sus diversas combinaciones.

Dirigirse al importante grupo constituido por las Compañías LA URBANA, Incendios - LA URBANA y EL SENA - L'URBAINE, Vida Rey Heredia, 8 CORDOBA Teléfono 2330

Adquiera siempre la Máquina de Escribir «SMITH PREMIER»

Modelos de oficina y portátil. Lo más moderno y perfecto. DIEZ AÑOS DE GARANTIA. Precios desde 1.050 pesetas. Calculadoras «Marchant». Precisión absoluta. Fácil manejo. Radios de las mejores marcas. Se someten a prueba. Precios económicos. También servimos máquinas de ocasión. Ventas a plazos y al contado.

Dirección: Aquilino Medina, Gran Capitán, 34. Tlf. 1220. Córdoba

Almacén de Carbones Minerales y Vegetales Felipe Carracedo Reyes Católicos-CÓRDOBA-Teléfono 2-6-6-6